



**Nombre de alumno: Andrés de Jesús
López López**

**Nombre del profesor: Alejandra Torres
López**

**Nombre del trabajo: Elaboración de un
ensayo**

Materia: Análisis prospectivo

Grado: 5° Cuatrimestre

LAS HERRAMIENTAS EN LA PROSPECTIVA

La prospectiva, hoy en día, ha sido un factor muy importante para poder comprender y conocer sobre el futuro, mismo que se busca incansablemente identificarlo para tener oportunidad de manipularlo, cambiarlo y sobre todo lograr hacerlo a nuestras necesidades y expectativas. Por lo tanto, en el presente trabajo nos enfocaremos en analizar las diferentes técnicas o herramientas que comprenden el enfoque metodológico de la prospectiva, las cuales permiten generar una conexión entre la visión del futuro y la realidad presente, que conlleva a la construcción de determinados escenarios posibles.

En la actualidad, ante un entorno variado e incierto, los estudios de prospectiva han venido tomando cada vez más, mayor importancia. Por lo que distintas empresas e instituciones académicas, se apoyan de los estudios de la prospectiva de manera contundente, y sobre todo de las diversas herramientas que permiten una visión futura. Las técnicas que son empleadas dentro de la prospectiva, no se limita únicamente a métodos cuantitativos, si no que aprovechan también los métodos cualitativos, desarrollando una unión entre ambos. Esto ayuda a facilitar la generación de distintos futuros posibles, en donde se cuenta con la intervención de actores que logran alterar el curso normal de la realidad. Dentro de las herramientas mas importantes de la prospectiva encontramos los juegos de simulación, los cuales cumplen con una función muy relevantes que es la de motivar, propiciar información y generar experiencias futuras entre los participantes adentrados. Otra herramienta fundamental es la de los escenarios, que se encarga de proponer las orientaciones y las acciones estratégicas a realizar, mediante el diseño de escenarios contextuales. El juego de actores o también conocido como MACTOR, es parte también de las herramientas esenciales de la prospectiva, en donde se puede considerar más su aplicación dentro de empresas debido a que busca analizar el comportamiento futuro de unos determinados actores que operan en un mercado, por lo que tiene como objetivo el observar de qué manera los actores se pueden posicionar en el futuro con relación a las variables y objetivos claves del mismo. Por otra parte, también se puede mencionar otra herramienta clave de la prospectiva que es el análisis estructural, el cual ofrece la posibilidad de describir un sistema mediante el uso de un conjunto de elementos ordenados que interconecta todos los componentes del sistema. Este método permite estudiar estas relaciones e identificar las variables esenciales por aplicarse, mencionando como ejemplo, un ámbito de ayuda social, en donde se puede retomar la intervención de un trabajador social, debido a que se emplea un análisis dentro de una

situación real, conjugando todos los elementos o componentes que tenemos en nuestro contexto, he incluso considerándolo dentro de un proyecto, debido a que la definición del proyecto y una matriz de objetivos, metas, actividades y distintos parámetros permitirá que todos los protagonistas o actores del proyecto tengan claridad en sus compromisos y acciones.

Anexando otro método dentro de los estudios del futuro y sobre todo dentro de la prospectiva, es relevante mencionar la prospectiva estratégica, el cual permite explorar posibles evoluciones futuras de distintas problemáticas que pueden ser largo, corto o mediano plazo, todo mediante el análisis de las variables que más influyen en su propia evolución, siempre y cuando teniendo en cuenta los comportamientos de los actores que se encuentran implicados. Cuando nos referimos sobre la prospectiva estratégica, estamos tomando en cuenta dos factores, el tiempo de la anticipación, el cual se ubica con una reflexión prospectiva, por ejemplo, ¿qué puede ocurrir?, y al tiempo de la acción, como una realización colectiva a la estrategia donde se requiere la participación y el trabajo colectivo, por ejemplo, ¿qué puedo hacer? Como resultado de todo esto, la prospectiva aporta una actitud de orientación respecto a cómo abordar el análisis, al igual que una variedad de instrumentos y técnicas. De igual manera la caja de herramientas que nos muestra Michel Godet, da a conocer distintas técnicas enfocadas a facilitar la planeación y la acción de las labores que realizan determinadas organizaciones, además que demuestra cómo realizar una descripción futura de lo que esta sucediendo, tomando en cuenta la situación inicial para poder pasar a la situación futura. Esta es una de las principales razones del por qué la anticipación no tiene sentido si no logra establecer una acción clara de lo que se pretende realizar, es de este punto que nace la prospectiva estratégica.

Como punto final, únicamente es importante de volver a mencionar la importancia de los estudios de la prospectiva con respecto a las herramientas y métodos que se implementan para analizar distintos escenarios futuros, los cuales permiten Identificar tendencias y los posibles cambios sobre los eventos actuales. Por lo tanto, aunque el futuro es incierto para todos, debemos tomar muy en cuenta que es fundamental ser participes de ese efecto del cambio, considerando estrategias y factores que nos oriente y guie a la toma de una decisión correcta, que beneficie tanto nuestra actualidad como nuestro futuro.

Referencias

UDS. (03 de Abril de 2021). *Antología analisis prospectivo* .